

La enfermedad del rubor

I

La eretofobia o miedo a ruborizarse figura entre los síntomas más frecuentes de la neurastenia, aun cuando la verdadera naturaleza morbosa de los enfermos que la padecen es en muchos casos ignorada. Para muchos, es este un síntoma que arroja mucha luz sobre el complicado mecanismo de las emociones normales, y su conocimiento, así como el de sus causas, constituyen un aumento no despreciable del patrimonio cuya suprema importancia dió a entender el filósofo de la antigüedad con aquella exclamación: «Nosce te ipsum».

La eretofobia es una de las consecuencias patológicas de un hecho fisiológico notable: «eretosis emotiva».

Esta no es otra cosa que el rubor emotivo ordinario. Todo el mundo sabe que la piel del rostro en el hombre y en la mujer, así como también la de las regiones superiores del tórax, constituyen normalmente los puntos donde se manifiestan por medio de un enrojecimiento más o menos intensos las emociones del pudor, de la vergüenza y otros afines.

Fisiológicamente hablando, ese enrojecimiento es un fenómeno paralítico: en los vasos sanguíneos se distribuyen nervios que están encargados de mantener a aquellos en la tensión normal, de manera que viene a ser como nervios bridas; en el momento en que estos nervios a los que se llama también constrictores, se paralizan los vasos sanguíneos se rebajan inmediatamente y al mismo tiempo se dilatan, lo que da lugar a un mayor aflujo de sangre y a que, debido a la transparencia cutánea, en íntima conexión con el cerebro y este es el órgano en que radican las ideas, se presente la palidez y que al paralizarse aparezca el rubor, fenómenos ambos muy frecuentes y que acompañan lo que podemos llamar el juego de las emociones.

Las condiciones normales el rubor emotivo dura tanto tiempo como la emoción que lo produce, desaparece como un fenómeno accesorio y desde el punto de vista práctico reviste escasa importancia; pero hay otros casos; en que en ese que hemos llamado juego de las emociones relativas, adquiere el rubor un papel preponderante, viniendo como a hacerse centro de una serie de fenómenos psicológicos, verdaderamente de interés y cuyo conjunto es lo que constituye la eretofobia.

Esta se halla caracterizada como lo indica su propio nombre, por el temor a rubori-

zarse. Los individuos que la padecen, apenas sienten que se ruborizan y aun pueden ruborizarse, quedan en una situación angustiosa que les es característica. Inmediatamente se dan cuenta de que el rubor cubre sus mejillas y les parece que esto les hace objeto de las miradas de todos los circunstantes y que lo interpretan de modo irrisorio y ofensivo; esta impresión no tarda en hacerse intensísima y en provocar en ellos un malestar moral y físico, su mente se ve asaltada por tumultuosas ideas de vergüenza y de deshonra; una opresión especial carga su pecho, en sus miembros se nota cierto temblor, y entretanto, el rubor que es la causa originaria de tal crisis, lejos de disminuir, va aumentando en intensidad la sensación de calor local aumenta también y todo ello sube hasta la cabeza del pobre enfermo, haciendo que sus ideas acaben por confundirse y enturbiarse. En los casos más graves, puede agregarse a estos síntomas el delirio y un estado especial en que el paciente por salir de aquella situación intolerable, comete actos extravagantes o inconvenientes, se coge la cabeza con las manos, parece como si quisiera filtrarse en la tierra y acaba por huir precipitadamente. En la forma más atenuada, es decir, cuando el enfermo logra dominar el tumulto de las emociones internas y la tempestad puede decirse que se desvanece en su cerebro, el gravísimo esfuerzo de tensión a que se sobrepone, le deja en una situación de cansancio y de terror, más tarde sólo el recuerdo de lo que tales impresiones le hacen sufrir, es suficiente para despertar en él una turbación penosísima.

AL VUELO

Hace algunos días al pasar por la calle Nueva, me paré de ante de un mostrador y haciendo la distraída pudo oír una conversación que, nada tiene de interesante, pero sí de curioso para mí, y quizá una enseñanza para algunos.

Pues, el que llevaba la voz cantante del grupo era un señor Casado, hombre muy versado en las máquinas de los partidos políticos, especialmente del titulado Republicano de la calle de Pi y Margall, donde él milita.

La conversación versaba sobre el cambio de Gobierno y dicho señor, como una especie de calendario, pronosticaba los futuros acontecimientos políticos de Menorca, de una manera maravillosa.

—¿Tendremos elecciones?—preguntó un señor casi imberbe—que formaba parte del grupo.

—Naturalmente—siguió diciendo el señor casado—y según persona fidedigna, es casi seguro que nosotros tendremos que votar el señor Conde de Torre Saura.

—¡Como!—exclamó impertérrito un señor que pasa por listo—¿no es conservador el conde?

—Si hombre—prosiguió el señor casado—, pero nuestros Jefes firmaron un pacto con los conservadores mauristas, y como comprenderás; va el honor de las personas que....

—Bueno, pero el pacto ¿qué dice?—interrumpió el Listo.

—Te lo voy a explicar en pocas palabras—agregó el casado—pues, el pacto dice: «Cuando el Gobierno sea liberal-democrático o reformista y originan unas nuevas elecciones, los señores firmantes que pertenecen a los partidos de las izquierdas designarán el candidato para Menorca, obligándose los señores firmantes de las derechas a no hacer oposición alguna. (Así fué Diputado nuestro paisano señor Llansó, pasándose desde luego a la Monarquía).

«En las elecciones generales que se celebren, estando en el poder los conservadores, los señores que firman y pertenecen a aquellos designarán el candidato (es de suponer será el conde) para la Diputación a Cortes, obligándose a no hacerle oposición de ninguna clase los señores de las izquierdas que suscriben este compromiso.» Eso es la esencia del pacto, pero como se susurra si los Dartistas presentaran al señor Squella, resulta que nosotros en tal caso tendremos que apoyar el señor conde según dijo ayer don Guillermo, y tiene razón porque los que firmaron...

—¿No comprendo tal lío!—interrumpió el Listo—¿somos republicanos o monárquicos?

—Si, hombre no te enfades—dijo el señor casado—tu no comprendes estas cosas, los Jefes saben más que nosotros, lo hacen para moralizar el distrito.

—¡Para engañarle querrá usted decir!—dijo con energía el Listo—¿para que pagamos la cuota a la Casa del Pueblo y hacemos propaganda para el ideal republicano, que nos cuesta un ojo de la casa como usted sabe, todos los domingos sin querer y sin poder muchas veces hemos de tocar el dos para ir de excursión, todo para multiplicar el partido de nuestro ideal, si luego con una plumada nuestros Jefes lo derriban todo?

Con qué si usted esta conforme con esta farsa, que Dios quede con vos y os haga santo, que a mi ya no me pillan más perras, estoy harto de pillos.

Felizmente para el señor casado, un sabio

ietólogo llegó, distrayendo la atención de todos.

Los comentarios a cargo del público.
CATALINA RICA.

Ha muerto el sentido común

El papel de los «manentistas» ha perdido su color, ha trocado sus ideas por el cañón, y la defensa de nuestro fuero interno por una afición grande a la «perla chica». Su orgullo y su tradición se han metalizado y en enormes galeradas de literatura vacua hacen el caldo gordo a la inícuca camelancia de la actual tragedia mundial.

Nosotros hemos querido buscar las causas de este fenómeno, hemos pensado alguna vez si el sentido común había perdido su característica y hemos venido a dar al fin en que aquél y este hállanse acoplados en lo que se llaman ahora «sentido práctico».

La consecuencia en las leyendas morales y gloriosas de nuestros antepasados se han convertido en «merienda de negros» para medrar más y mejor a espaldas de la compasión humana los que se dicen capacitados para defender las buenas causas.

¿Pero cómo? ¿De qué forma las defienden los «caballeros del abrazo fraternal y el amoroso ósculo de paz», si están hablando nada más que de la guerra?

En general nuestra prensa, esta prensa diaria que da la pauta de la intensidad cultural de nuestro pueblo, está dejada de la mano de Dios. Las salpicaduras de la guerra son un hecho entre nosotros. Día tras día nos abocamos a un conflicto económico que inevitablemente nos atosigará. Carecemos de horizontes... el meridiano se nos apaga. La necesidad se siente... Y, sin embargo, ¿que hace el pueblo? ¿qué la prensa? En sus monomomias francófilas y germanófilas admite el uno los infundios mil que sírvele la otra, ¡y así se vive y nos luce el pelo!...

¡Oh, debil pueblo menorquín! Cuan cara estás pagando, y pagarás, esa política nociva, intransigente y asquerosa, invertida por los «manentistas», que tan sólo sirven para que unos pocos miden la hecatombe por el raudal de sus ganancias, mientras que tú, obrero sin trabajo, analfabeto que sufres sujeto a la humana recua de los resignados, irás murmurando de aquí para allá: ¿cuando acabara esta maldita guerra!...

El país de la mentira

Es nuestra España presente
y la de hace algunos años
el país de los desengaños
donde prospera el que miente.

Nadie en nuestro pueblo siente
horror a la falsedad
y nadie en la ingenuidad
sus actos jamás inspira
¡Al país de la mentira
le horroriza la verdad!

* * *

En los partidos actuales
no hay políticos sinceros
y son unos embusteros
los neos y liberales.

No se tienen ideales,
medra tan solo el más diestro
mintiendo a diestro y siniestro
aunque su honor sufra ultrage
¡Así tiene tal pelage
el honor del país nuestro!
Ya miente en la religión
con tal descaro y cinismo
que al hediondo fanatismo
hoy le llaman devoción.

No hay más que superstición
en esa mata de gentes
que se tienen por creyentes
con un fin interesado
y que después de logrado
son los más indiferentes.

* * *

En falso jura el testigo
no hay en nadie lealtad
y se niega la verdad
aunque sea el más amigo
la mentira va consigo
del rico y del indigente
¡y así la España presente
en la falsedad se inspira
y es país de la mentira
donde medra el que más miente.

G. MARTINEZ MENDOZA.

Ghirigotas

Mi querido Pacho: Tú que viajas de día y de noche por esas calles ¿me sabrías decir que pasó a los músicos de la banda Municipal el día de S. Pedro?, porque noté que secreteaban y parecían censuraban a alguien.

—Nada hombre nada, fué una broma de un concejal que celebraba el día de su Santo.

—Cuenta, cuenta, que dijo dicho concejal.

—Pues verás; parece que el susodicho concejal había dicho que la banda Municipal tocaría en la punta de Calafiguera; pero otro concejal según dices que ve las cosas del color que son, se empeñó y logró que dicha banda tocara en el paseo de Isabel II, que es donde le corresponde por ser lógico y haberlo así acordado el Ayuntamiento.

—Bueno pero....

—¡Déjame terminar! después de concedido el permiso que dicha banda tocaría en el paseo, instantáneamente el concejal en fiesta, fué abrumado de preguntas por algunos nauticos y dicen que él contestó: por seis duros encontraremos músicos mucho mejores que los de la banda Municipal, porque éstos además de malos son unos perezosos....

—Ya, ya, lo diría en broma, él sabe más que nosotros que son dignos de aplauso.

—Hombre, cosas del Apostol.

* * *

Trin, trin, trin central, comunicación con el Conserje del Consey.

—Está cenando.

—Dígale que se ponga al aparato, que urge.

—¿Que se le ofrece?

—Una súplica. Soy el Concejal número 22. Estoy solo, en la Casa del Pueblo, voy a dar lectura a un periódico de Barcelona el único que ha llegado a Mahón. Haz el favor de invitar de mi

parte a los señores socios del Casino y procura que venga el número mayor posible, serán bien recibidos. El periódico es de importancia hemos de felicitar el autor y como comprenderás sería un desaire para mí dar lectura sin un tutorio.

¡Que! sí, gracias, adiós

* * *

¿Sabes algo querido Panchito, de lo que se dice de la discusión entablada el miércoles en la casa de la Ciudad?

—Algo sí, pero no puedo justificar nada porque no pude asistir a dicha sesión; pero un amigo me aseguró que gracias a la oportuna intervención del activo, enérgico y batallador concejal señor Pons Castell, no llegó la sangre al río.

—¡Caramba! y ¿de que se trataba?

Una tontería: La presidencia propuso dar un voto de gracias a D. Peregrín por su buen comportamiento durante la época liberal que ha tenido el mando de la Alcaldía; pero otro señor concejal que no pensaría de la misma manera, propuso un voto de censura para dicho señor alegando que durante su mando en el Consistorio su administración ha sido desastrosa... seguidamente se levantó el señor Pons Castell, rogando a ambos que retiraran sus proposiciones y reinaría la paz en la casa, y así se hizo.

—Muy bien, así debe hacerse, nada de gracias ni censuras, como dijo Sancho Panza, al dejar el gobierno de la Insula Barataría: «Saliendo yo desnudo como salgo, no es menester otra señal para dar a entender que he gobernado como un angel.»

Croniquilla

Nuestro querido amigo y correligionario, don Miguel Bagur, representante de los acreditados barquillos «Gili», nos ha obsequiado con dos cajitas de dicho exquisito postre.

Los barquillos «Gili» son de una elaboración esmeradísima, de gusto delicado, por lo tanto no extraño que sean los preferidos del público.

Agradecemos la deferencia.

Todos los días van recibiendo nuevas adhesiones de todas las regiones de España al Partido Republicano Español que quedó definitivamente constituido en la Asamblea celebrada en Madrid el próximo pasado mes.

El Comité Obrero Republicano de esta ciudad después de haber consultado con los correligionarios de la vecina isla de Mallorca, ha nombrado un Delegado para que le represente en Madrid, otro Delegado regional en esta isla y un suplente siendo remitidos dichos nombramientos al Consejo Nacional.

Hemos observado diferentes veces que la parte superior de la calle de la Reina no goza del privilegio que tienen las otras calles colindantes y el otro extremo de dicha calle que todos los días se las riega y los habitantes de la antedicha calle se ven privados de este beneficio.

Llamamos la atención de quien corresponda para que se corrija esta deficiencia.

Nuestro querido colega de Palma el valiente semanario socialista «El Obrero Balear» ha sido denunciado en su penúltimo número. Lo sentimos muy de veras.

En el espacioso patio del Comité Obrero Republicano se han celebrado estas pasadas fiestas animados bailes al aire libre los que se repetirán los domingos y días festivos de la presente estación veraniega.

Uno de estos días un pobre hombre del interior de la isla llegó a esta ciudad con un recado para una familia que vive en la plaza de Colón y para encontrar dicha plaza tuvo que darse un paseito más que regular hasta que preguntó por ella a un vecino de esta población el cual le dijo que dicho nombre no existía más que en la cabeza de nuestros concejales porque nuestro Ayuntamiento era muy pobre y no había podido gastar unas miserables pesetas para cambiar la placa indicadora.

Igualmente le habría sucedido si hubiera buscado la plaza de Augusto Miranda.

Se acaba de abrir al público un restaurant en una calle céntrica de esta ciudad con entrada independiente y puerta de comunicación con la casa contigua.

Son varias las personas concurrentes que se quejan de los actos de cultura que se llevan a cabo en dicho restaurant, abierto hasta horas altas, siendo una molestia para el vecindario.

Se nos ruega indercedamos dando la voz de alerta para que cese esto y se vuelva a la vida honesta y de buenas costumbres a que están habituados los vecinos de dicha calle.

REMITIDO

Sr. Director del DEFENSOR del PUEBLO.

Muy señor nuestro: Suplicamos a Vd. inserte en el periódico de su dirección las siguientes líneas por lo que le anticipan las gracias.

VARIOS VECINOS.

Sabemos que, debido a las gestiones hechas por el concejal don Rafael Olives la banda Municipal tocó la noche de San Pedro en el paseo de la Explanada y no en Calafiguera como estaba anunciado.

Como admiradores de tal proceder, creemos cumplir un deber de gratitud y justicia para dicho señor al hacer constar públicamente nuestro agradecimiento.

Pues dicho señor supo pulsar la opinión del pueblo y más que todo no olvidó que el perjudicado hubiera sido la Beneficencia Municipal.

Trabucazos

Los falsos republicanos de «La Voz de Menorca», que durante algunos meses vivieron en pleno escándalo, insultando y mintiendo miserablemente, continúan prudentemente alejados de toda discusión, les dura todavía el ataque de educación y cultura que les acometió de pronto durante algunos días sin embargo, aun que no contesten, sabemos positivamente que leen EL DEFENSOR DEL PUEBLO, y con especial interés nuestros trabucazos.

Leen y Rabian.

No pudiendo, por la cultura consabida, desahogarse por medio del periódico se despachan a su gusto en tertulias y escursiones, cuando saben que no se les puede replicar, y en el mismo diario, su educación no les permite discutir, pero no dejan de molestar a los que escuchan sus falsedades, y sin duda creyendo que no les conocen. Pues se equivocan; que no tan solo en Menorca sinó también en toda España, saben yá que dichos señores no tienen otro ideal que es el estómago.

...quien malas mañan ha, tarde o nunca las perderá.

Ha llamado la atención de muchos amigos nuestros, que «La Voz de Menorca», diario según dicen ellos es republicano, haya dado tan poca importancia que ni siquiera ha dicho ni media palabra de un asunto tan trascendental como es la Asamblea Republicana celebrada en Madrid.

Nosotros decimos a estos correligionarios que no se estrañen del proceder de los Voceros, estos mas bien prefieren callar que no decir algo en pró del ideal que dicen ellos sustentan y esperar ha hablar cuando se presente ocasión de dar bombo al exrepublicano Sr. Llansó cuando este señor logra del gobierno alguna cantidad para el arreglo del campanario de la iglesia de San Clemente.

¡Esto es el colmo de la frescura!

¿Sabría decirnos el papel de los transfugas del republicanismo, para que habrán organizado la juventud republicana en la Casa del Pueblo, si a la postre tienen firmado un pacto con los maurista?

Para quitar el derecho del voto a los ciudadanos no es menester organicen juventudes como tampoco es necesario

discursar; basta tener cinismo y poca convicción de ideas. ¿Pretenderán acaso que una vez bien organizada la Juventud republicana de la Casa del Pueblo, entregarla a los monárquicos para que den escolta de honor a los mauristas y servir de tapapunto a los transfugas del republicanismo menorquín? No hay mas que mirar el capitán y podreis convenceros y hasta adivinar la ruta que seguramente seguirá esta Juventud por el camino *republicano*, al igual que aquel otro gran capitán polemista que navegando a la deriva fué a parar en la parroquial iglesia de Ntra. Sra. del Carmen.

Les ha causado mucho disgusto a ciertos concejales uno automovilista y otro confitero el que nosotros llevásemos la representación del partido en la Asamblea Nacional.

¡Pobres gentes! ¿Habrían querido ser ellos los representados después de haber perdido el crédito de los verdaderos republicanos y haber puesto su firma al lado del representante del que hizo fusilar a Ferrer?

Según nos manifiestan que el concejal representante de los republicanos de la Casa del Pueblo, está muy nervioso con motivo de decir nosotros que llevaba sombrero de copa en los actos religiosos, y hasta nos dicen que quería hacer presión sobre algunos, para que se diesen de baja del Comité, mucho cuidado señor; tenga calma y beba mucha tila, porque tenemos cositas muy buenas en cartera.

Tenemos buena puntería.

Se rumorea que los prohombres del pacto maurista, anarquista, liberal y republicano, están muy preocupados con motivo de las próximas elecciones de concejales, ya empiezan los trabajos electorales para no salir derrotados, ya empiezan a regalar actas y varas de teniente, como lo hicieron en el baluarte republicano del cuarto distrito, que nombraron un conservador para representarnos.

Hay que conocerlos.

Se dice que estos días un individuo muy pulcro en ciertas cosas, se dedica a censurar y desacreditar a un señor muy conocido del público mahonés, hoy ausente de esta Isla; tendrá sin duda sus defectos dicho señor, porque todos los tenemos, pero nadie ignora que es incapaz de servirse de la sacarina para las confituras.

Procuraré averiguar si este individuo que no se ve su joroba, es algún kurdo o si es verdad que teme la granizada, porque me dicen que tiene su tejado y fachada de vidrio.

Veremos.

MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS

MUEBLES

EN CASA SINTES

PLAZA DEL PRINCIPE, 6. — MAHÓN

En muebles de junco hay preciosidades y por catálogo se puede escoger.

Precio de fábrica.

COMITÉ OBRERO REPUBLICANO

Grandiosos bailes al aire libre en el patio de dicho Comité todos los domingos y días festivos del presente verano.

! A divertirse los jóvenes de buen humor!

Depósito de Calzado

Plaza del Principe, número 14 (frente la Iglesia del Garmen). Siempre hay elegantes surtidos de calzados para señora, caballero y niños a precios reducidos.

NODRIZA Se desea una para criar una niña de tres meses en su propia casa. Razon en esta imprenta.

En venta

Lo está una casa y cochera situada en el pueblo de Mercadal, calle de Ciudadela, núm. 4. Para informes en esta imprenta. **Para vender** Lo está la casa de la calle de Alayor, señalada con el número 15. Informarán en esta imprenta.

Postre Ideal

Barquillo Gili

Pidanse en colmados y cafés.